

SÉANCE DU 21 JUILLET 1881.

M. de Marsy, appelé à rendre compte de l'excursion faite le 23 juin à Soissons, dit qu'après les articles publiés dans l'*Echo* et dans le *Progrès* par MM. Henry Lefebvre et Lefebvre Saint-Ogan, il croit sa tâche accomplie, et propose à la Société de remercier nos confrères qui se sont fait les historiographes de cette journée.

M. Peyrecave communique le résultat de ses recherches sur l'église du prieuré d'Elincourt.

M. de Marsy présente un compte-rendu sommaire du Congrès archéologique de France tenu à Vannes, auquel il a assisté avec nos confrères MM. Méresse, J. du Lac, de Lambertye, Coudret, de Bonnault et R. du Lac ; il fait remarquer que la Société historique de Compiègne était assurément l'association dont les représentants étaient les plus nombreux au Congrès.

SÉANCE DU 17 NOVEMBRE 1881.

Admission, comme membres titulaires, de MM. le comte Fernand BALNY D'AVRICOURT, secrétaire d'ambassade, présenté par MM. G. Balny d'Avricourt et de Marsy ; Léon BOLLAERT, juge suppléant chargé de l'instruction, présenté par MM. A. de Roucy et J. du Lac ; COTTINET, notaire à Roye (Somme) présenté par MM. Sorel et de Labrunerie ; Alphonse PILLON, maire de Roye-sur-Matz, présenté par MM. Sorel et de Marsy ; SAUGNIER ancien trésorier-payeur-général, présenté par MM. Coudret et de Marsy ; et Adolphe TENAILLON, négociant à Roye (Somme) présenté par MM. René du Lac et de Labrunerie.

Nomination comme correspondant de M. Anthyme SAINT-PAUL, directeur de l'*Année Archéologique*.

M. de Marsy, appelé à rendre compte de l'excursion faite au mois d'août à Roye-sur-Somme et à Tilloloy, exprime le désir de remettre ce travail à une prochaine séance, mais demande à la société de vouloir bien voter des remerciements à M. le maire de Roye, à M. le comte d'Hinnisdal et à MM. les curés de Roye et de Tilloloy.

M. J. du Lac entretient la Société des fouilles faites à Hermes, par M. l'abbé Hamard (1).

M. de Marsy annonce que deux pierres funéraires ont été

(1) On trouvera, dans les comptes-rendus de 1883, le rapport présenté à la Société, à la suite d'une excursion faite à Hermes.

trouvées dernièrement dans la maison de M. Saugnier, sur la place Saint Jacques et que notre nouveau confrère a bien voulu en faire don à la Société pour le musée.

La première porte, au-dessous d'un fronton représentant, au pied de la croix, la vierge, un saint évêque (Saint-Martin) et la représentation du défunt, la légende suivante en caractères gothiques :

*Cy gist Martin Charpentier
en son vivant marchand dem^t
à Compiègne lequel trespassa
le XXVII^e jour d'octobre
mil V^e XCVI et a fondé un
obit
en l'église de cétars
le mesme jour. Priez
Dieu pour son ame.*

La seconde représente, dans un encadrement richement orné et formé de doubles colonnes enguirlandées, un religieux debout, les mains croisées sur la poitrine. La légende porte :

*Sud hoc
marmore jacet corpus honorandi P. F.
Petri Iuberge Religiosi hujus
conventus haud vulgaris
doctrinæ
concinatoris, qui dum sese ad munus
evangelicum
obeundum preparent die
festo omnibus sanctorum ecclesiasticis
munitus sacramentis
morte inopinata vitam commuta
vit anno domini 1586. Requiescat in Pace.*

Ces deux pierres funéraires, qui se trouvent copiées dans les manuscrits de l'abbé Auger, proviennent de l'ancienne église des Jacobins de Compiègne.

M. du Lac donne lecture d'une notice sur une monnaie du roi Eudes frappée à Compiègne et qui, bien que découverte depuis plus de quarante ans à Cuendall, en Angleterre, était restée ignorée des numismates français.

M. Lefebvre Saint-Ogan lit une étude sur la vie et les doctrines de Roscelin (1).

(1) Imprimée sous ce titre : Mémoire sur Roscelin de Compiègne et le nominalisme, présenté à la Société historique de Compiègne. Compiègne, imp. Menecier, 1882 in-12, 23 p.